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Memorial da 54º reunião da Câmara Setorial  
das Culturas de Inverno junto ao MAPA 

 

 

 

DADOS DA REUNIÃO:  

Câmara: Câmara Setorial da Cadeia Produtiva de Culturas de Inverno  

Reunião: Reunião Ordinária N. 54º Data da realização: 13/06/2017 às 14h00min  

Local: Sala de Reuniões do 2º Andar, nº 250 - Ed. Sede do MAPA - Brasília/DF 

 

Presidente: 

Flavio Enir Turra 

Endereço: Avenida Cândido de Abreu, 501, Bairro Centro Cívico, Curitiba-PR. 

CEP: 80530-000 

Telefone/Fax: (41) 3200 1100/ (41) 3200 1199 

E-mail: flavio@ocpar.org.br 

 

Secretário:  

Leandro Lima  

Endereço: Esplanada dos Ministérios Bloco D 9º Andar sala 953 

CEP: 70043-900 

Telefone: 61 3218-2562/ 61 3255-4200 

E-mail: camara.culturasdeinverno@agricultura.gov.br 
 
 

PAUTA DA REUNIÃO: 

 

1 - 14:00hs - Abertura da Reunião – Presidente;  
2 - 14:10hs - Aprovação da Memória da 54ª Reunião da Câmara e Informações e deliberações da reunião 
anterior;   
3 - 14:20hs - Modificações implementas no ZARC/Trigo – 2017 – SPA/MAPA;   
4 - 14:50hs - Panorama Geral do Plano Safra 2017/2018 – SPA/MAPA;   
5 - 15:10hs - Posição sobre redução dos preços mínimos - safra 2017 – SPA/MAPA;   
6 - 16:10hs - Proposta de aperfeiçoamentos dos próximos editais de PEP para trigo – Vicente Barbeiro – 
ACEBRA;   
7 - 16:40hs - Assuntos gerais;   
8 - 17:00hs - Encerramento. 

 

PARTICIPANTES: 

 Andreas Elter - SINDITRIGO/RS  

 Ivo Carlos Arnt Filho - CNA  

 Hamilton Gutterres Jardim – FARSUL/CNA 

 Flávio Enir Turra - OCEPAR   

 Reino Pécala Rae - ABITRIGO  

 Claudio Zanon - ABIMAPI  

 Clebi Renato Dias - OCB  

 Rodrigo Gomes de Souza - CONAB 

 Eduardo Elias ABRAHIM - ATRIEMG  

 Giuliano Ferronato - BBM 



 Guilherme Oliveira Werneck - ACST/MAPA   

 José Maria dos Anjos - SPA/MAPA  

 Leandro Pires Bezzerra de Lima - MAPA 

 Nelson Montagna Junior - SINDUSTRIGO 

 Richard Fonseca - MDIC 

 Roland Guth - SINDITRIGO/PR  

 Roberto Carsalade Queiroga  - ACEBRA  

 Vicente Roberto Barbieri - ACEBRA  

 Ivan Bonetti – Câmara dos Deputados 

 

ORDEM DO DIA: 

 

 

1 - ABERTURA DA REUNIÃO:  

A 54ª Reunião Ordinária da Câmara Setorial da Cadeia Produtiva de Culturas de Inverno foi aberta 

às quatorze horas e quinze minutos do dia 13 de junho de 2017 na Sala de Reuniões do 2º Andar, 

nº 250 - Ed. Sede do MAPA - Brasília/DF e dando prosseguimento, o Sr. Flavio Enir Turra, agradeceu 

a presença de todos. 

 

2 - APRECIAÇÃO E APROVAÇÃO DA ATA DA 53ª REUNIÃO DA CÂMARA:  

A ata foi aprovada pelos membros, sem nenhuma ressalva e assinada pelo Presidente. 

 

3 - INFORMAÇÕES DA PRESIDÊNCIA E DA SECRETARIA DA CÂMARA - ACST/ MAPA: 

O Secretário da Câmara Sr. Leandro Lima aproveitou para fazer algumas ressalvas que poderão 

alterar o contexto da Assessoria de Apoio às Câmaras Setoriais e Temáticas – ACST até o findar do 

ano de 2017. Informou também que esta sessão será a última que irá secretariar,  uma vez que 

recebeu uma promoção e dentro dos próximos dias irá assumir este novo desafio. 

O calendário para o ano de 2017  permanece inalterado: 

 

 12 de setembro – (MAPA) - Brasília/DF – 14h às 17h. 

 28 de novembro – (MAPA) - Brasília/DF – 14h às 17h. 

 

 

4 - APRESENTAÇÃO DA CONJUNTURA DO TRIGO  

 

O Sr. Presidente passou a palavra ao Sr. Rodrigo Gomes , representante da CONAB que fez uma 

pequena explanação sobre o mercado de trigo no Brasil e no mercado externo. Pediu desculpas aos 

membros da Câmara porque não veio preparado para uma apresentação e que a partir desta data, 

estará assumindo o lugar do Sr. Carlos Magno, a qual fazia parte desta Câmara Setorial. 

 

 
 

MERCADO INTERNO  



A expectativa pela redução da área plantada no Rio Grande do Sul impulsionou as cotações do trigo 

em grão cuja saca foi cotada a R$ 30,24 (29,61), o que representa um aumento de 2,13% em 

relação à semana anterior. Nos demais estados os preços mantiveram-se estáveis. 

 

 

EVOLUÇÃO DOS PREÇOS PAGOS AOS PRODUTORES 

 

 

 
Fonte: Conab  

 

A Secretaria da Agricultura e do Abastecimento do Paraná (Seab) e o Departamento de Economia 

Rural (Deral), divulgaram que até o dia 12 de junho, o plantio de trigo no estado já havia alcançado 

75% do estimado, apresentando ainda boas condições em 98% da área cultivada, com 5% em 

germinação, 94% em desenvolvimento vegetativo e 1% em floração.  

 

No Rio Grande do Sul, os agricultores retomaram o plantio, ainda que em ritmo bastante lento. O 

solo demasiadamente úmido e os danos causados por processos erosivos e pela lixiviação de 

nutrientes obrigam os produtores a dispenderem maiores recursos nesta etapa do cultivo.  

 

De acordo com a Emater-RS, foram semeados aproximadamente 83 mil hectares no estado, o que 

representa apenas 12% do total estimado para a nova safra. Na média do período, esse percentual 

é de 50% da área a ser semeada.  

 

A demanda pelas farinhas está aumentando, sobretudo pelos setores de pães e massas. Por outro 

lado, os consumidores têm regulado os preços praticados no mercado, modificando hábitos de 

consumo de acordo com flutuações no poder aquisitivo das famílias, fator influenciado, em grande 

medida, pela atual conjuntura econômica e política do país.  

 

MERCADO EXTERNO  

 

Com as especulações acerca de uma possível queda na produção do trigo nos Estados Unidos, 

causada pelo clima quente e seco já registrado, os mercados futuros na Bolsa de Chicago 

encerraram a semana em alta. O trigo Soft Red Winter subiu 4,38%, cotado a US$ 170,95 (163,78) 

 

 

 



5 -  POSIÇÃO SOBRE REDUÇÃO OS PREÇOS MÍNIMOS - SAFRA 2017. 
 
O Sr. Presidente passou a palavra ao Sr. José Maria dos Anjos que em poucas palavras apresentou a redução 
dos preços mínimos para a safra 2017/2017 do trigo em grãos: 
 

“ Foi reduziu em 3,6 por cento os preços mínimos do trigo para a safra 2017/18, segundo portaria 
publicada no Diário Oficial da União (DOU). No caso do trigo "pão" tipo 1 no Sul do país, por 
exemplo, o preço mínimo foi reduzido para 37,26 reais por saca de 60 quilos, ante 38,65 reais na 
temporada 2016/17. 
Os preços mínimos servem como referência para o governo aplicar políticas de subvenção aos 
produtores rurais no caso de forte recuo das cotações de mercado. 
 

O Sr. José Maria pediu desculpas aos demais membros desta Câmara pela rápida apresentação e solicitou 
sua saída porque estava com outra reunião agendada no Ministério da Fazenda. 
 

6 - PROPOSTA DE APERFEIÇOAMENTOS DOS PRÓXIMOS EDITAIS DE PEP PARA TRIGO; 

 

Após a apresentação dos preços mínimos do trigo pelo Sr. José Maria dos Anjos, o Sr. Presidente 

Flávio Turra passou a palavra ao Sr. Vicente Barbiero  que iniciou a sua apresentação bastante 

preocupado quanto à burocratização da entrega e conferencia da documentação nas 

Superintendências Regionais da CONAB de PEP e PEPRO dos leilões de Trigo. 

 

Barbiero argumentou que até o presente momento, menos de 20% dos processos protocolados 

dentro da Superintendência Regional da CONAB em Porto Alegre foram pagos e mais de 50% sequer 

foram vistoriados e outros 30% ainda não foram entregues.  Neste momento, dei a sugestão para 

esta Câmara, para  a criação de um grupo de trabalho, formado pela ACEBRA, BBM, FARSUL e OCB 

para acharmos uma melhor forma de agilizar o processo comprobatório e desburocratizar estes 

mecanismos de comercialização. Da forma que se encontra,  a necessidade de documentação para a 

formalização dos processos estará afugentando nos próximos mecanismos, o principal beneficiário, 

que é o produtor/cooperativa e cerealistas. O Sr. Presidente então enviará um  ofício para o MAPA e 

Ministério da Fazenda, enfatizando a necessidade de ouvir estes integrantes na confecção dos 

próximos editais, colhendo ideias e melhorias para agilizar o processo comprobatório desta 

documentação. 

 

O Sr. Barbiero agradeceu o empenho deste grupo de trabalho e solicitou ao Sr. Presidente a 

possibilidade de convidar  mais duas ou três pessoas da cadeia do trigo para ajudar a colaborar com 

ideias e sugestões  para melhorias destes mecanismos de comercialização, o que foi de pronto 

atendido pelo Sr. Presidente 

 

7 - Assuntos Gerais: O Sr. Presidente deu a palavra a quem quisesse fazer o uso. Ninguém se 

manifestou. 

 

8 – Encerramento: Nada mais havendo, o Senhor Presidente agradeceu a presença de todos e deu 

por encerrada esta sessão às dezesseis horas e trinta e sete minutos, aos vinte e cinco dias do mês 

de julho do presente ano. 

 

 

Brasília, 14 de junho de 2017. 

 
 
 

 

_____________________________________ 

Giuliano Ferronato 

Membro das Câmaras  

Consultivas das Culturas de Inverno junto ao MAPA 


